



**Fachschaftenrat der
Universität Ulm**



**Fachschaftenrat der
Universität Ulm (FSR)**

Albert-Einstein-Allee 11
89081 Ulm, Germany

Tel: +49 731/50-22401
Fax: +49 731/50-22403
stuve.fachschaftenrat@uni-ulm.de

9. Sitzung des 6. FSR

Sitzungsort:
H7

Datum der Sitzung:
23.01.2019

Sitzungsdauer:
18:10 - 19:43

Protokollanten:

Status:
Genehmigt

Anwesenheitsliste

stimmberechtigte Mitglieder:

anwesende Mitglieder:

KatharinaMueller
VerenaFeuerstein
ChristopherJanß
SarahTaglang
SandraWidman
AlainMueller
AlexanderGrathwohl (bis 19:38)
NicolasGraber
NiklasRitter
TanaroSchaedler
SherinMoessner
SaraTolkmitt
LenaKunik (18:20 - 18:48) (ab 19:15)

Gäste:

JuliusSchuerrle
MarcelKapfer
NicoRoeser
Antje Wieczorek (bis 19:30)
Steve-MattesHerbers

Die Sitzung wurde geleitet von:

SaraTolkmitt

entschuldigte Mitglieder:

ElenaWindeisen
HarrietLingel
MaritSteiner
LisaBrendel

unentschuldigte Mitglieder:

Tagesordnung:

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit
 - 1.1. Beschluss der TO
2. Treffen mit Frau Wirmer
3. Aktueller Stand SAPS
4. Orientierungssemester ESE
5. ESE Räume
6. Wikathon
7. Vorlesungsaufzeichnungen
8. Bericht aus dem StuPa
9. Fachschaftenrundlauf
10. Wahl der Parlamentarier
11. Sonstiges

TOP 1: Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

- SaraTolkmitt begrüßt alle Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest

TOP 1.1: Beschluss der TO

- Die Tagesordnung wird wie oben angegeben beschlossen (12:0:0)

TOP 2: Treffen mit Frau Wirmer

Am Freitag den 2019-01-11 waren SherinMoessner und TanaroSchaedler bei einem Gespräch mit Frau Wirmer bezüglich der Gerüchte zur FSPO.

Ausgangsinform:

- Kopplung von Modulhandbuch an FachSpezifische PrüfungsOrdnung soll aufgehoben werden
- FSPO soll größtenteils in die RahmenPrüfungsOrdnung ausgelagert werden
- FSPO soll künftig auf Umfang eines DIN-A4 Blatts gekürzt werden

Im Gespräch:

- Frau Wirmer ist neu an der Stelle und entschuldigte sich, dass stuve.fachschaftenrat noch nicht auf dem gängigen Verteiler für Informationen steht, dies sollte in Zukunft nicht mehr passieren
- Sie ging davon aus, dass wir das Ganze in Verbindung mit der Systemakkreditierung sehen, das ist nicht der Fall
- Es gab eine Gesetzesänderung zu FSPOs, welche die flexiblere Änderung von Modulen vorsieht. Grund dafür war: Profs möchten Module flexibler an ihre FORschungsgebiete anpassen können. Genauere Infos dazu konnte sie uns aber noch nicht geben
- Ursache dieser Gesetzesänderung war, dass Forscher ihre Lehr-Module besser an ihr Forschungsgebiet anpassen können
- Frau Tümmers argumentiert, dass sich FSPOs schon jetzt an starke Vorgaben halten müssen und die individuellen Anpassungen, welche von der Vorlage abweichen, dann in Zukunft auf die A4-Seite passen würden

Das Nachtreffen findet am 2019-02-11 um 11:30 Uhr statt. Sherin und Tanaro werden dort teilnehmen, da sie schon am besten Bescheid wissen.

TOP 3: Aktueller Stand SAPS

- Der Textvorschlag wurde von der SAPS noch etwas modifiziert und letzte Woche auf die Moodle-Seite gestellt
- Die Deadline wurde auf den 31.01. gestellt, da im Februar konstituiert werden soll
- Ein Bewerber auf die Stelle im Universitätsrat war SAPS-Student
 - MarcelKapfer kontaktiert diesbezüglich DanielReibel, der Bescheid weiß.

TOP 4: Orientierungssemester ESE

- Seit 3 Jahren gibt es im Sommersemester ein Orientierungssemester, in welchem man Vorlesungen aus unterschiedlichen Fachbereichen hören kann
- Dieses Orientierungssemester hatte keine ESE und daher waren viele dieser Studenten in Fach-ESEN und die Fachschaften wurden davon überrumpelt
- Die StEx-Lehre plant daher eine kleine eigene ESE für die Orientierungssemester-Studenten
- Dabei lernen sich Gleichgesinnte kennen und dadurch soll der Austausch angeregt werden
- geplant sind ein paar Vorträge, Kneipentour, etc.
- Planung steht schon
 - Programm u. a.: Uni, Kneipentour, eher spontan kleiner Spieleabend
- Hauptorganisation übernehmen SaraTolkmitt und Julius Schürrie, weitere Interessierte sind

willkommen

- Aus dem Fächerpool sollen Studenten eingeladen werden, welche kurz über ihren Studiengang berichten können
- Fächer, die NC haben, sind nicht dabei (Medizin, Psycho)
- Betroffen sind folgende Fächer
 - Bio (obwohl Fach NC hat)
 - Lehramt (abgedeckt)
 - Mathe (abgedeckt)
 - Info (abgedeckt)
 - Physik
 - ET
 - Wiwi
 - Chemie
- In den letzten Jahren waren ca. 30 O-Studenten eingeschrieben
- Die StEx rechnet mit 10-20 Teilnehmern
- Termin ist Montag, der 15. April 2019, also 1 Woche vor Beginn der Vorlesungszeit
- Vorschlag: gerade Fächer erlauben, die in großen Räumen angeboten werden
 - Einfach mal rein setzen können sich ja theoretisch sowieso alle
- Verantwortlich ist GeroldBrackenhofer aus der Physik

TOP 5: ESE-Räume

- Im letzten Jahr wurde im FSR gesammelt, welche Räume von den Fachschaften gewünscht werden.
- Anlass war, dass das mal für die FUESE nötig war, da die Uni für den Zeitraum fast alle Räume mit Veranstaltung belegt hatte.
- Bei manchen FSen gab es kleine Schwierigkeiten, weil unpassende Räume zugeteilt wurden (zum Beispiel ein Hörsaal)
- Frage, wie dieses Verfahren bei den FSen ankam und ob es wieder gewollt ist?
- Im SS haben Info und Mathe ESEn, und es gibt evtl. noch Master-ESEn.
 - Info macht ESE üblicherweise in Woche vor Beginn der Vorlesungszeit,
 - Mathe macht ESE üblicherweise in erster Vorlesungszeitwoche.
- Medizin hatte letztes Jahr HInnere und nicht mehr H4/5, war suboptimal wegen Hörsaal-Größe. In Zukunft möglichst wieder H4/5 zuteilen.
- Mehrere Stimmen für Gruppenreservierung, auch gerade für mehrere Jahre im Voraus (z. B. für Medizin ja voraussichtlich immer so praktisch).
- Chemie hatte H11 bekommen, war ungeschickt, hätte gerne H1 und H16 gehabt. Info hatte H11.
- Informatik: Räume für nächste ESE werden immer *spätestens* in 2. Vorlesungswoche reserviert, läuft sehr gut. Gibt auch interne Diskussion dazu.
- Einheitliches Verfahren übersichtlicher für Gesamtheit aller FSen.
- In mehreren Jahren ggf. nicht mehr klar, wie es läuft; wenn neue Personen in FSR und in FSen aktiv sind.
 - 4 Jahre im Voraus zu lang, weil (gerade auch bei neuen Aktiven in FS) mal was an ESE geändert werden soll.
- FSen sollten sich für ihre ganzen Organisationen mal nützliche Checklisten machen und sie befolgen.
- Meinungsbild:
 - Sammelreservierung (7)
 - Einzelbestellung (10)
 - gemischt
- Vorschlag: Wer alleine reservieren will, soll dies tun. Die restlichen FSen können sich aber dennoch zusammenschließen und gemeinsame Raumreservierung vornehmen.
 - evtl. Vereinfachung für FSen, die wenige Aktive haben
- Vorschlag: Dennoch bei beliebten Räumen absprechen, wer welchen Raum nimmt
- Auftrag an alle: in ihren FSen nachhören,
 - welche Räume für ESE gewünscht sind,
 - wann die Räume benötigt werden,
 -

- Psycho wird sich auch zurückmelden, aber macht ESE ohnehin vorauss. komplett an Uni West
- Die meisten Profs äußerten diverse und sehr komische Scheinargumente gegen Vorlesungsaufzeichnungen (zum Beispiel möchten Chemie-Profes nicht, dass Tafel aufgezeichnet wird, an der sie Moleküle anzeichnen)

TOP 6: Wikathon

- Die Teilnahme am Doodle war leider sehr gering
- Das Doodle hat gesprochen:
 - Der FSR-Wikathon findet am Freitag, den 25.01.2019 um 18 Uhr in H7 statt
- Laptops sind erwünscht
- Auch nicht-FSRler und Wiki-Neulinge sind willkommen
- Das Computerreferat ist teilweise vor Ort und kann sich um die Wikiaccounts kümmern

TOP 7: Vorlesungsaufzeichnungen

- Infos wie das auf der Studi-Seite gerade aussieht wäre sehr bald wünschenswert, RaffaellaSchneiderhan hatte gefragt
- Vielfach keine Rückmeldungen von Profs.
- FSen sollten Tabelle in Uni-Cloud aktualisieren mit aktuellen Stand zu befragten oder noch nicht befragten Profs und mit Liste ihrer LV
- In Psycho wird alles aufgezeichnet, alle sehr zufrieden
- Hoffnung, dass unsere VPL, die ja auch aus der Psychologie kommt, das Thema mit Psychologie-Elan weiter vorantreiben wird
- Vorschlag, Vorlesungsaufzeichnungen in Leitbild Lehre zu verankern.
 - SarahTaglang wird dazu eine E-Mail an Frau Pollatos schreiben.
- Kritik an Lehr-Stil von OlgaPollatos: sie hat keine Abbildungen in ihren Vorlesungsmaterialien.
- Tipp: ZLE (Zentrum für Lehrentwicklung) mit Infos über die Fachbereiche versorgen und nachhören, was man da tun könnte.
- Idee: auch in Leitbild Lehre verankern, dass Lehrende Beratungsangebote des ZLE wahrnehmen sollen (oder ähnlich), sodass sie gute Lehre machen (müssen)

TOP 8: Bericht aus dem StuPa

- Diskussion über die neue O-Satzung
 - Elektronisches Umlaufverfahren
 - war bisher nicht vorgesehen
 - Es gibt nun Ausschuss für diese Satzung, sodass in Zukunft Umlaufverfahren per E-Mail kommen kann
 - Satzung ging mit einigen Fragen schon an HeidiKrolopp, erste Rückmeldung schon bei Ausschuss
- Stellungnahme zur Rodung des Waldes
 - Für ein Symposium gegen die Waldrodung wurde vom StuPa Geld genehmigt
- Wahlausschuss (EvaCostandel, KatharinaMueller, NicoHab) wurde gewählt
- 200€ für das Symposium der Molekularen Medizin wurden aus dem Topf der studentischen Kleinprojekte genehmigt
- Aufwandsentschädigungen von JuliusSchuerrle und SaraTolkmitt (StEx) wurden angepasst

TOP 9: Fachschaftenrundlauf

Dieser TOP wird aus Gründen der Vertraulichkeit nicht veröffentlicht. Interessierte können sich gerne an die jeweilige Fachbereichsvertretung wenden.

TOP 10: Wahl der Parlamentarier

Anmerkung: Nachrückerverfahren des FSR nach Beschluss vom 22. Oktober 2013

Vor der Sitzung können Personen der primären Nachrückerliste einen verhinderten Mandatsträger direkt ersetzen. Sind Mandate zu einem beliebigen Zeitpunkt der Sitzung unbesetzt, ist es das Recht der anwesenden Mandats-Inhaber aus der sekundären Nachrückerliste, die alle Mitglieder des FSR beinhaltet, mit einer relativen Mehrheit einen Vertreter für das unbesetzte Mandat zu wählen. Während einer Sitzung muss ein Mandat beim Verlassen der Sitzung die Abgabe dieses bekanntgeben.

Beispiel 1:

FSR bestimmt Parlamentarier A,B,C,D,E,F und Nachrücker N

E und F sind zur StuPa Sitzung verhindert, N ist anwesend

5 Mandate sind besetzt weil N nachrückt, aber ein zweiter Nachrücker fehlt

Die 5 Entsandten stimmen ab und wählen per Mehrheit die Person X aus dem FSR, die als Gast anwesend ist

Jetzt sind alle 6 Mandate besetzt

Beispiel 2

6 Mandate sind besetzt mit Personen A,B,C,D,E,F

Mandatsträger A verlässt nun die Sitzung und gibt die Abgabe seines Mandats bekannt

Die 5 anwesenden Entsandten stimmen ab und wählen per Mehrheit die Person Y aus dem FSR, die als Gast anwesend ist

Jetzt sind alle 6 Mandate besetzt

- SaraTolkmitt erklärt, insbes. für die Gäste, kurz den Sinn der Entsendung von FSR-Gewählten ins StuPa.
- Der FSR entsendet folgende Personen in das StuPa:
 - LenaKunik
 - AlexanderGrathwohl
 - NicolasGraber
 - VerenaFeuerstein
 - KatharinaMueller
 - (noch eine Position frei)
- Primäre Nachrücker sind folgende Personen:
 - (keine)
- Entsendung abgestimmt: (12:0:1), also angenommen.

TOP 11: Bericht StEx-Lehre

TOP spontan eingeschoben.

- Planung O-Semester wurde begonnen: schon ausführlich besprochen.
- am Freitag um 10 gibt es ein Treffen mit Frau Tümmers
- Umfrage (kam in E-Mail an studierende@) erstellt: beste Lerntipps usw.
- Lernflächen werden gesucht (wenn noch Platz gefunden wird, ist die StEx über Tipps erfreut)

Anmerkung aus laufender Sitzung

- Idee aus Antwerpen, Belgien: generell freie Gebäude in der Stadt (wie Museen usw.) können an Uni übergeben/vermietet werden, sodass Studis dort lernen können.
- Fragebögen bei der generellen Lehrevaluierung nicht gut für Vorlesungen geeignet
 - Seit Kurzem gibt es Feld auf den Bögen, über das Lehrende signalisieren können, dass sie die erhobenen Daten an FSen weitergeben lassen. FSen freuen sich drüber.

Anmerkung aus laufender Sitzung

- Evaluation wird zunehmend auf Online-Evaluation umgestellt.
 - Lehrende sollen also bitte auch die Links dorthin in Veranstaltungs-Moodle-Kurse usw. stellen.
 - Sonst ist die Menge der Personen natürlich begrenzt auf ganz bestimmte Leute.
 - Viele Lehrende machen das sehr bewusst so.

- Anfrage nach Lernpartnerbörse (intern: „Lerngruppentinder“) bearbeitet
 - existierende Systeme (Apps) angeschaut, passen nicht auf Uni Ulm
- Idee vom ÖffRef (genauer: MarcelKapfer): AK: „Wie erreichen wir die Studis?“
 - soll prüfen, wie man Studis erreicht, was sie interessiert
 - Anfang SS ist Kick-Off.
 - Aus FSR sollte *min.* 1 Person dabei sein.
 - Auch weitere Personen, auch (und insbes.) StuVe-(Aktivitäts-)Externe sind sehr willkommen.
- Julius informiert: er steht mittlerweile als StEx Lehre auch auf FSR-Mailingliste.

TOP 12: Sonstiges

TOP 12.1: Vortreffen zur Besprechung des BzL

- ChristianMoeller hatte um Vortreffen gebeten; am 6.2. kommt Fr. Pollatos und Stabsstelle dazu
- In das Vortreffen wollen:
 - SaraTolkmitt
 - SherinMoessner
 - TanaroSchaedler
 - evtl. JuliusSchuerrle
- TanaroSchaedler fragt den 31.01. um 10:30 Uhr an
- Treffen danach mit OlgaPollatos, ChristianMoeller, RuedigerFiebig von Stabsstelle für Qualitätsmanagement, Berichtswesen und Revision (es sei denn, die haben sich schon wieder umbenannt) ist in nächster FSR-Sitzung.

TOP 12.2: Punktezahlen von Prüfungen in Online-Systemen

TOP spontan eingeschoben.

- Anregung: Online-Systeme sollten auch in Prüfungen erreichte Punktezahlen anzeigen.
- Manche, aber sehr wenige, Lehrende stellen Punktezahlen mal über Moodle bereit.
- In LSF sind keine Punkte drin.
- Unklar, ob das *allgemein* überhaupt so gut wäre.
- In Chemie werden Noten teilweise per E-Mail verschickt,
- auf Institutsseiten auch teilweise mit Matrikelnummern (oder mit angegebenem Kürzel),
- Theoretische Chemie: Punkte werden auf Listen ausgehängt.
- Alle fragen in ihren FSen, ob dort Wunsch danach da ist, die Punkte zu Prüfungen online abrufen zu können.

Protokoll und Vorbereitung der nächsten Sitzung

Abstimmung über Protokoll der FSR-Sitzung vom 09. Januar 2019: angenommen mit (9:0:3).

- **Protokoll:** SaraTolkmitt und KatharinaMueller
- **Einladung:** SherinMoessner
- **Sitzungsverpfllegung:** AlainMueller. Macht belegte Brötchen, obwohl er keine Lust auf Brötchen hat.
- **Was der FSR gemacht hat:** SarahTaglang
- **Sitzungsleitung über Parlamentarier informieren:** TanaroSchaedler

SaraTolkmitt schließt die Sitzung um 19:43 Uhr.